



**Elvin Caralampio Gómez Suarez**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura primer parcial**

**Interculturalidad y Salud I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Primer Semestres**

**“C”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de septiembre de 2022.

# INTERCULTURALIDAD EN SALUD: LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA.

Es un término que apareció en los predios de la medicina que está derivado de la antropología que se fue decantando que aparentaba ser más preciso el cual se fue orientando hacia la medicina por ello las encontramos constantemente tanto en la teoría como en la práctica médica esta se manifiesta en el ejercicio de la medicina o es un tema periférico que se dimensiona por connotaciones de lo políticamente correcto, para los profesionales de la salud que implica esta intromisión de la interculturalidad en la salud, que debemos entender del término y de que manera se modifica o debería modificar la práctica concreta. Estos no son asimilables a los conocimientos establecidos en modo científico y que nos vemos obligados a incorporar en competencias que debe tener el profesional de salud, esto se va a implementar en los últimos siglos en medicina manteniendo un conjunto de principios básicos y en un método de generar más conocimiento. Se ha incorporado el concepto que contribuyen al mejor ejercicio de medicina o comprensión del fenómeno salud y enfermedad, así se pudieron incorporar más ciencias como lo es la física, química, entre otras más. Mientras que la interculturalidad no compromete como profesionales de la salud, esta la vemos más reflejada en cuanto a la cultura de cada persona como lo es su forma de pensar.

# INTERCULTURALIDAD Y EMPODERAMIENTO...

Hay una gran diferencia entre sin estudiar sus interacciones e hibridaciones, ya que el interculturalismo sería una propuesta político-pedagógico que enfatizara y celebra las interacciones, intercambios e hibridaciones como deseables frente al multiculturalismo que promueve el reconocimiento de diferencias, no de intercambios o hibridaciones. El comunalismo en una estrategia educativa logra "sustancializar" lo comunal o comunitario sino que también la praxis de la comunalidad, convierte todas las divisiones en nuevas "señas de identidad" de un cuerpo social sumamente heterogéneo. La identidad comunal se presenta ritualiza escenifica de forma segmentada ya que su funcionamiento interno de la comunidad está en "lógica segmentaria".

Los movimientos comunalistas superan la imagen estática que tiende a reducir la intracultura local a lo antiguo, lo tradicional y lo auténtico. Esta logra dinamizar en los casos exitosos la participación en la política general local que incluyen participación en proyectos educativos generados o gestionados desde abajo, esto ilustra la complementariedad del enfoque intra-cultural o endo-cultural representado por la comunidad con enfoque inter-cultural o exo-cultural esto en propuesta de la interculturalidad.

## SALUD INTERCULTURAL: ELEMENTOS PARA LA CONSTRUCCION DE SUS BASES CONCEPTUALES...

La salud intercultural en las ultimas decadas se ha habarcado distintos conceptos utilizados para designar al conjunto de acciones y politicas que tienen que conocerlas e incorporarlas la cultura del usuario en la atención que le daran al paciente. La pertinencia cultural es un fenomeno que trasciende lo etnico, implica la diversidad biologica, cultural y social del ser humano como factor importante en el proceso salud y enfermedad. Se da mucho en paises con altas tasas de inmigración que han generado contexto de gran diversidad etnica y cultura que incita al equipo de salud a desarrollar estrategias para facilitar la relación médico-paciente. El proceso de desarrollos interculturales en salud ha generado diversas razones historicas, sociopoliticas y epidemiologicas las cuales han evitado que la identidad etnica y cultural constituya una barrera en el acceso y oportunidad a una mejor atención. En este caso la antropología ayuda a comprender las culturas como a proporcionar elementos socioantropologicos para apreciar el fenomeno de salud y enfermedad desde la dimensión biologica, social y cultural. Cultura al aplicarlo en salud contribuye al eje neurálgico en el analisis de factores sociales involucrados en el proceso salud y enfermedad. La antropología cultural es un complejo

## Bibliografía

Salaverry, O. (2010). Interculturalidad en salud: la nueva frontera de la medicina. *Revista peruana de Medicina experimental y Salud pública*, 27, 6-7.

Dietz, G. (2013). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno: hacia una gramática de la diversidad. Baronnet, B. & Tapia, U.(coords.). *Educación e interculturalidad: política y políticas*, 177-199.

Alarcón M, Ana M, Vidal H, Aldo, & Neira Rozas, Jaime. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. *Revista médica de Chile*, 131(9), 1061-1065.